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MORFOLOGIA: CLASSES DE PALAVRAS 

 

Ao tratar da morfologia, estaremos falando sobre as classes gramaticais. O 

foco principal desse assunto é a função das palavras em si mesmas, e não sua 

função em relação à outra. Isso não significa dizer que a morfologia dispensa o 

contexto, já que um “A”, por exemplo, dependerá de seu contexto para sua 

classificação, podendo ser artigo ou preposição. 

São 10 as classes gramaticais: artigo, adjetivo, advérbio, conjunção, 

preposição, verbo, interjeição, substantivo, pronome, numeral. 

Para que depois, dentro de um contexto, as palavras façam sentido, será 

necessário, inicialmente, saber a que classe de palavras os vocábulos pertencem. 

Partimos da significação e função para depois estabelecer as relações dentro dos 

contextos.  

 

1- ARTIGO 

 O artigo acompanha o substantivo definindo ou indefinindo esse substantivo, 

ou seja, especificando ou generalizando o substantivo.  

 

- um rapaz / o rapaz 

 

Um rapaz entrou atrasado para fazer a prova. (um rapaz qualquer entrou 

atrasado) 

Este é o rapaz entrou atrasado para fazer a prova. (é um rapaz específico) 

 

O artigo pode também modificar a classe de palavra, transformando-a em 

substantivo: 

O cantar dos pássaros acordou as crianças.  

 

Artigo definido 

Os artigos definidos são “o” e “a” e seus plurais. Eles são utilizados para 

definir seres, coisas, animais, emoções, entre outros.  
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Artigo indefinido 

Esses artigos são usados para generalizar um termo, colocando-o dentro de 

um grupo de palavras, neutralizando-o. 

   

2- SUBSTANTIVO 

O substantivo é utilizado para nomear. Assim, ele nomeia pessoas, lugares, 

sentimentos, ações, estados, ou seja, tudo o que precisa de um nome.  

Exemplo: Homem, João, São Paulo, democracia, amor, saúde, cadeira.  

 

Substantivos concretos e abstratos 

São chamados de substantivos concretos aqueles que existem de forma 

independente, sem a necessidade de alguém para existir.  

- pedra, casa, homem, cidade. 

 

São chamados de substantivos abstratos aqueles que necessitam de alguém 

para existir. 

- amor, saudade, beijo, tristeza.  

 

Substantivos próprios, comuns e coletivos 

Os substantivos próprios estão relacionados aos nomes de pessoas, cidades, 

lugares determinados. Ex.: Marina, Pernambuco, Santos. 

Os substantivos comuns são usados para designar elementos genéricos. Ex.: 

homem, rua, tijolo. 

Os substantivos coletivos especificam conjuntos de substantivos comuns. 

Ex.: Alcateia, colmeia, matilha, cardume. 

 

Substantivos simples e compostos 

Os substantivos simples são aqueles que apresentam um único radical em 

sua estrutura: 

Pedra, livro, chuva, flor. 

Os substantivos compostos são aqueles que apresentam ao menos dois 

radicais em sua estrutura: 
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Floricultura, couve-flor, guarda-chuva.  

 

Substantivos primitivos ou derivados 

Os substantivos primitivos são aqueles que não provêm de nenhuma outra, 

como se fossem primários.   

- árvore, pedra, folha, carta, dente. 

Os substantivos derivados são formados em decorrência de outras palavras, 

pelo processo de derivação.   

- arvoredo, pedreira, folhagem, carteiro, dentista. 

 

3- ADJETIVO 

O adjetivo é a palavra que irá qualificar o substantivo, caracterizando-o.  

- mulher arrogante, orgulhosa, vaidosa. 

- flor bonita, atraente, cheirosa. 

 

Existem também as chamadas locuções adjetivas que têm valor de adjetivo e 

são formadas por um substantivo + preposição ou preposição + advérbio.  

- conselho de pai    - jornal de ontem   - gente de longe 

 

Primitivos e Derivados 

Os adjetivos primitivos não os primários, ou seja, não são formados por 

derivação.  

- azul, brando, curto, claro, livre, grande, triste. 

Os adjetivos derivados são formados por derivação de outras palavras.  

- azulado, infeliz, entristecido, invisível, amarelado. 

 

Simples e Compostos 

Os adjetivos simples são aqueles que apresentam apenas um radical em sua 

estrutura.  

Os adjetivos compostos apresentam ao menos dois radicais em sua estrutura.  

- político-institucional; ítalo-brasileiro; e luso-africano. 



    

Prof. Janaina Rosa                                www.focusenem.com.br   4 

Português  
Morfologia I 

 

 

Merecem destaque, também, os adjetivos pátrios. Esses se referem a países, 

estados, regiões, cidades ou localidades.  

- brasileiro, paulista, baiano, sulista.  

 

4- ADVÉRBIO 

O advérbio é a palavra que pode modificar o verbo, o adjetivo ou o próprio 

advérbio. 

 

Maria chorou intensamente.  

 

 

Maria é muito bonita.  

 

 

Maria mora bem longe.  

 

Classificação dos Advérbios 

Podemos separar os advérbios em algumas categorias:  

  

LUGAR: Aqui, aí, ali, lá, acolá, longe, perto, além, onde, acima, abaixo, atrás, 

ao lado, à cima, por fora... 

TEMPO: Hoje, ontem ,anteontem, amanhã, jamais, cedo, antes, depois, 

agora, quando, à noite, à tarde, hoje em dia, de repente... 

MODO: Bem, mal, assim, depressa, devagar, rapidamente, lentamente, às 

pressas, às claras, face a ... 

AFIRMAÇÃO: Sim, certamente, efetivamente, seguramente, realmente, sem 

dúvida, por certo, com certeza... 

NEGAÇÃO: Não, absolutamente, tampouco, de modo algum, de jeito 

nenhum... 

INTENSIDADE: Muito, pouco, mais, menos, ainda, bastante, demais, bem, 

tanto, quanto, quase, apenas, mal ... 
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DÚVIDA: Talvez, quiçá, acaso, porventura, possivelmente, provavelmente... 

 

Vale ressaltar, também, os advérbios interrogativos, que são empregados nas 

orações interrogativas diretas ou indiretas.  

  

Onde estão as meninas? 

Quero saber onde estão as meninas. 

Quando será a partida? 

Quero saber quando será a partida. 

Como agir diante desse evento? 

Gostaria de saber como agir diante desse evento. 

Por que você aceita essa situação? 

Diga-me por que você aceita essa situação 

 

5- PREPOSIÇÃO 

É uma palavra invariável que exerce a função de conectivo entre palavras ou 

orações e pode estabelecer uma relação de subordinação entre esses elementos. 

As preposições podem ser utilizadas para introduzir:  

a) complementos verbais: Obedeço aos meus comandantes. 

b) complementos nominais: Continuo obediente aos meus deveres. 

c) locuções adjetivas: É uma pessoa de caráter. 

d) locuções adverbiais: Tive de agir com cuidado. 

 

Simples:  

A, ANTE, ATÉ, APÓS, COM, CONTRA, DE, DESDE, EM , ENTRE, PARA, PER, 

POR, PERANTE, SEM, SOB, SOBRE, TRÁS.  

 

Acidentais:  

São as palavras de outras classes que eventualmente podem virar 

preposição.  

Ex.: que, conforme, segundo, como, salvo, forma, durante, mediante. 
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Locuções Prepositivas:  

Conjunto de palavras que desempenham função de preposição.  

Ex.: à frente de, à procura de, à espera de, a fim de, à beira de, graças à. 

 

Combinação e contrações 

A combinação ocorre quando a preposição se une a outra palavra, mas 

mantem os seus fonemas. Como exemplo o caso da preposição A + O = AO 

Porém, podem ocorrer quando a preposição sofre modificações na estrutura 

fonológica unindo-se a outra palavra. Como em:  dos, das, num, numa, disso, 

naquele, naquelas. 

 

6- INTERJEIÇÃO 

São as palavras invariáveis que exprimem emoções, sentimentos, estados de 

espírito, ou, ainda, que podem agir sobre o interlocutor tentado influenciá-lo a 

adotar um determinado comportamento.  

- Socorro! 

- Oh! Ah! Oba! Viva! 

- Ui! AI! 

- Uh! Credo! Cruzes! 

- Tomara! Oxalá! 

7- NUMERAL 

Essa é a palavra que se refere a um determinado número de conceitos ou 

seres, mas também pode indicar a posição ocupada por esses seres em 

determinada ordem. . 

 

Cardinal: um, dois, três, oitenta, sessenta mil. 

Ordinal: primeiro, segundo, terceiro, décimo quinto. 

Multiplicativos: dobro, triplo, quádruplo. 

Fracionários: metade, dois terços, um quarto. 

Coletivos: dúzia, cento, milhar. 


